

# El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN:

FRANCISCO LLORET BELLIDO

CORREDACTORES:

MANUEL COTO FERNÁNDEZ.

TEODORO QUIRÓS

AÑO V

San José, jueves 7 de noviembre de 1901

Num. 619

BERTHEAU & Co.

*El Acorazado*

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

## Se alquilan

Los altos de la casa en donde están las oficinas de EL FIGARO.

Condiciones ventajosas.

## New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramirez R.

## El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

La administración está á cargo de

JOSE MARIA ZELEDON,

quien asume la responsabilidad de diario para los efectos legales.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

## REMATE

A las doce del día 16 de noviembre próximo entrante, remataré en mi oficina y en el mejor postor las fincas siguientes:

1ª—Terreno sembrado de café con una casa en él ubicada, sitos en San Ramón. *Linderos:* Norte, Mercedes Duesada; Sur, calle en medio, José Benavides; Este, Claudio Marín, y Oeste, Juan Antonio Villalobos y Mercedes Vindas, calle en medio con el primero. Medida: de la casa, 9-196 metros de frente por 12-540 de fondo; y el terreno, 19 hectáreas, 3 áreas y 3 centiáreas.

2ª—Terreno cultivado de potrero, sito en el Cuarto de Labores en el barrio de San Rafael de San Ramón. *Linderos:* Norte, ejidos ocupados por Rafael Quesada. Sur, Higinio Durán. Este, Rafael Quesada y Pablo Ramírez, calle en medio; y Oeste, María Francisca Ulate y Agustín Sagot. Medida: 2 hectáreas, 1 área y 21 centiáreas.

3ª—Un derecho de C<sub>1</sub> 42.50, proporcional á C<sub>1</sub> 941.75 en que está valorada la finca siguiente:

Terreno dedicado á caña de azúcar, café, potrero y montes, sito en el barrio de Santiago de San Ramón. *Linderos:* Norte, José Ramírez y Manuel Jiménez y mortuoria de María de Jesús Loria Orozco, calle en medio en parte. Sur, Modesto Quirós. Este, Manuel Rodríguez y Manuel Jiménez; y Oeste, Patrio Orozco y Nicolás Benavides. Medida: 19 hectáreas y 40 áreas.

4ª—Terreno cultivado de café, caña de azúcar y pastos, sito en el barrio de San Anselmo ó Mercedes, de San Ramón. *Linderos:* Norte y Oeste, Canuto Vega Elizondo; Sur, Juan Ramírez Solís, calle en medio, y Este, Juana Dolores Solís Rojas. Medida: 23 áreas y 34 centiáreas.

5ª—Terreno sito en el barrio de San Rafael de San Ramón. *Linderos:* Norte y Este, Miguel y Crisanto Campos Vargas; Sur, Juan María Chavarría y Pascual Ramírez, y Oeste, Vicente Castro, calle de la Calera en medio. Medida: 7 hectáreas y 94 áreas.

Pertenecen al Banco de Costa Rica y servirán de base para el remate las siguientes cantidades: para la primera, 1,400 colones; para la segunda, 150 colones; para la tercera, 100 colones; para la cuarta, 150 colones y para la quinta, 200 colones.

San José, 21 de octubre de 1901.

Andrés Venegas

## Ricardo Kriebel

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte América.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TEEFONO N° 22

## Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desee. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contratista. Completa exactitud.

## CABALLERÍA

—DE—



Especialidad en el cuidado de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

## MOTOR ELÉCTRICO

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

PRECIO C 200  
PAGÉS & CAÑAS

## Jonahan Greager's Sons Cia

Cincinnati, Ohio, U. S. A.

Ingenieros, Inventores y constructores de la MAQUINARIA MAS PERFECTA PARA FABRICAR LADRILLOS Y TEJAS.

Unicos propietarios de la GRAN AUTOMATICA. Instalación completa para fuerza animal, hidráulica y vapor.

NOTA.—Estamos dispuestos á dar toda clase de informes, detalles y presupuestos á las personas que tengan algún interés en la fabricación de ladrillos, tejas y tubos. No omitimos en recomendar nuestra maquinaria como la más moderna y completa. Podemos suministrar multitud de certificados y referencias en las cuales se hacen verdaderos elogios del buen resultado que están dando nuestras máquinas en las diferentes empresas que están funcionando. También fabricamos máquinas y calderas de vapor de estilos varios de fuerza de 10 á 50 caballos. Estas se pueden aplicar al funcionamiento de nuestra MAQUINARIA PARA LADRILLOS ó cualesquiera otros usos.

Quien tenga interés en algo referente al ramo de fabricación de teja, ladrillos ó tubos, que se dirija para precios é informes, presupuestos y catálogos á los señores

Jonathan Greager's Sons Cia.

Cincinnati, Ohio., U. S. A.

Llamamos muy especialmente á la atención sobre este aviso á las demás personas interesadas en este ramo, de las repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

## EL FIGARO

## Efemérides Centroamericanas

## En Costa Rica

7 de Noviembre

1889.—Como á las 5½ p. m., un pelotón de individuos de la Policía armados sale de su cuartel y marcha por las calles centrales de esta capital, amenazando á los habitantes sorprendidos y vitoreando al señor Licenciado don Ascensión Esquivel, candidato oficial á la presidencia de la República, y á su partido, derrotado por el Constitucional en las elecciones practicadas durante los días 3, 4 y 5 del mismo mes. Cual si se tratase de un terremoto, la gente corre en las calles y en el Parque Central, donde, por ser jueves, hay música y mucha concurrencia; se cierran con precipitación puertas y ventanas, y cunde el alarma por toda la ciudad. Los Constitucionales, que acaban de presenciar y soportar toda clase de ilegalidades y atropellos para arrebatárselos el triunfo, ven en ese hecho incalificable de parte de los guardianes del orden, el comienzo de un atentado á la soberanía nacional expresada, anunciado en son de amenaza desde hacía meses, al decir que el señor Esquivel sería Presidente *por la razón ó la fuerza*, y creen llegado el momento de defender sus personas y derechos; acuden todos los que pueden á armarse como las circunstancias lo permiten, unos con armas de fuego, otros con cuchillos, puñales ó hachas, con palos y piedras otros, y obedeciendo la orden transmitida de grupo á grupo, salen á las afueras de la ciudad. Algunos dueños de depósitos de armas é instrumentos de trabajo, los tiran á la calle y entregan á la multitud. Otros parten á avisar á los pueblos cercanos lo que ocurre. Se repican las campanas de las parroquias rurales para convocar á los vecinos, y de éstos vienen muchos á reforzar á los Constitucionales de San José en los campamentos improvisados en el Paso de la Vaca, el Hospital, la Puebla, la Dolorosa, la Soledad, río de Torres y la Estación, en la cual está el grueso de la gente, con los mejores elementos. Fómense trincheras ó barricadas en algunos puntos. Cada campamento tiene sus jefes y todos reconocen por caudillo al señor don Rafael Iglesias. A las 8 p. m. el centro de la ciudad está en calma y solitarias las calles. Nadie sabe lo que va á suceder. Las familias tiemblan dentro de las casas. Los constitucionales de los campamentos esperan la acción del Gobierno á la intemperie, pero favorecidos con un tiempo no sólo bueno sino hermoso. El suelo está seco y en el horizonte despejado brilla la luna, cuya luz reflejan las hojas de acero. Rondas recorren las distancias de campamento á campamento. Los esquivelistas que osan acercarse son detenidos y desarmados, y algunos, los más exaltados, son hechos prisioneros. Al efecto sirve de prisión de momento el asilo nacional de dementes en construcción. Mientras tanto se desarrollan los sucesos. El Presidente de la República, señor Licenciado don Bernardo Soto se decide á depositar el mando supremo, civil y militar, en el 3er. Designado (ó Vice Presidente), señor don Carlos Durán y lo efectúa en esa misma noche, á pesar de los peligros que lo rodean, por ser esquivelistas los comandantes de los cuarteles, los militares en general y aun sus propios edecanes. No se traba, pues, combate alguno, pero realizanse hechos de sangre, sin explicación aparente, algunos verdaderos asesinatos; son muertos don Teodorico Quirós, cuñado del Designado Durán, á la entrada del Palacio Presidencial, unos soldados dentro de los cuarteles por descargas de fusilería hechas por tropas del Gobierno no se sabe con qué objeto, y los señores Ramón Zumbado y Joaquín Quirós, constitucionales, atacados al pasar por una calle excéntrica por particulares contrarios. La subida del 3er Designado devuelve la confianza á las constitucionales, quienes á la mañana siguiente deponen las armas y se disuelven sin tomar venganza.

Triunfó así el régimen legal de cuantos obstáculos le pusieron el poder y los partidarios del señor Esquivel, en aquella memorable campaña, única en la historia patria, que conmovió á la nación entera y elevó al señor Licenciado don José Joaquín Rodríguez á la Presidencia de la República; al señor Licenciado don Ricardo Jiménez á la del Poder Judicial y al señor Licenciado don Félix A. Montero, entre otros, al puesto de Representante del Pueblo.

El señor Licenciado Soto,—quien había manifestado desde el 1º de Mayo del propio año su resolución de retirarse del poder no obstante faltar más de un año de su período, al confiar la presidencia al señor Licenciado Esquivel en su carácter de 2º Designado, y que había vuelto á su puesto el 10 de agosto llamado por el clamor público,—se retiró definitivamente, lavando en cierto modo su anterior explicable falta y sus complicidades; cumplió al fin con su deber. Si, como dice el filósofo griego, «El único bien que no se nos puede quitar es la complacencia de haber hecho una buena acción», el despecho, el odio y la envidia jamás podrán despojar al señor Soto de la complacencia de su proceder noble y prudente en la noche del 7 de noviembre de 1889.

A. DE S.

## Párrafos ajenos

La enfermedad que más aqueja á nuestra época, es la cobardía. No tenemos valor para desplegar nuestra propia bandera, para asumir la responsabilidad de aquello que cada uno cree cierto, para proceder según nuestras propias convicciones. Se estima prudente y hábil resignarse con los usos, observar las exterioridades, aun cuando en el fuero interno se comprenda que son antiguallas y absurdos. No se quiere contradecir á nadie, ni herir ningún prejuicio, á lo cual llamamos respetar las convicciones de otro, siendo estos otros los mismos que no respetan en manera alguna las nuestras, los que dicen de ellas cuanto mal pueden, las persiguen con su odio, y ardientemente desean exterminarlas, así como á quienes las profesan; esta falta de energía viril y de noble sinceridad, es el origen de que permanezca en pie la mentira y de que el instante en que la verdad triunfe haya retrocedido hasta desaparecer de nuestra vista.

\*\*

Si quieres ver un ser que es más y menos que un hombre, mezcla de medianía y de grandeza, de deformidad y de hermosura, detente aquí; y llora y ríe, y maldice y bendice, y desprecia y venera: porque ves á Voltaire.

Esa mirada fulgurante hizo caer la lanza del conquistador, el cetro del monarca y el rosario del jesuita; y cada pliegue de esa cara esquiva y burlona ha sido sepultura de dinastías y de credos.

Con desenfado de niño retozón, barrió bastillas, tronos y altares, insultó al cielo y libertó á la tierra. ¿Fué por mal ó por bien? ¿Quién puede decirlo?

\*\*

Fueron hombres superficiales quienes iniciaron la idea de dar reglas para escribir, como si para eso fuera necesario algo más que el uso, el gusto y las pasiones, nuestras virtudes y nuestros vicios, nuestras debilidades y nuestras fuerzas.

Considero como una calamidad pública que haya gramáticas francesas. Enseñar en un libro á los escolares su lengua natal, parece monstruoso. Estudiar cual si fuera lengua muerta la lengua viva: qué contrasentido! Nuestra lengua es nuestra madre y nuestra nodriza, es necesario beber en ella misma. Las gramáticas son biberones. Y Virgilio ha dicho que los niños alimentados con biberón no son dignos ni de la mesa de los dioses ni del lecho de las diosas.

M.

## Mal de muchos.....

De la *Gazzetta del Popolo*:

Comunmente se dice que los hombres se embriagan como bestias; pero pocos, creo, saben que las bestias se embriagan cabalmente como hombres.

El Libro de los Macabeos, que de los bebedores se

ocupa con especial complacencia, nos enseña que en la antigüedad se emborrachaban con vino nuevo los elefantes de guerra. Los guardianes de los jardines zoológicos saben también que los elefantes confiados á sus cuidados no pierden ocasión de alegrarse: aun hay algunos que se fingen enfermos para que los curen á la millares.

Los osos y las monas absorben cerveza como estudiantes alemanes y cometen toda clase de locuras por chupar aguardiente.

Ualsh cita el caso de un pez que murió en un acceso de alcoholismo. Nadaba en el agua y tragaba vino! Ni más ni menos que nuestros panzones.

El mismo Ualsh asegura que gran número de caballos de Nueva York se abandonan abiertamente á la intemperancia. Los caballos de los cervecedores, especialmente, se aficionan de tal modo que obligan á los patrones á darles cerveza: en poco tiempo se vuelven luego adiposos y aun llegan á sucumbir de delirium tremens. Por fortuna no hablan.

Los papagayos ebrios son comiquísimos, y repiten todas las frases aprendidas enredándolas del modo más caprichoso.

Un papagayo de Norfolk, habiéndose enajenado con Champagne, se entregó á mil inconveniencias papagayescas en la sala de la dueña: "Señor, le dije ésta sorprendida, estáis ebrio y sería mejor que fuerais á dormir!" y lo llevó á un rincón de la sala, en donde se durmió pronto el papagayo. Una hora después vino de vita un viejo amigo de la casa. Habiendo salido la señora, se rogó al visitante que esperara un momento..... Hojeaba el amigo un álbum que estaba sobre la mesa, cuando oyó de repente: "Señor, estáis ebrio y sería mejor que fuerais á dormir!" Sin buscar siquiera de donde venía la genial advertencia, salió el visitante á escape. Al día siguiente escribía una cartulina así concebida: "Confieso á Ud. que ayer, al almuerzo, bebí talvez demasiado: pido á Ud. mil perdones por haberme atrevido á presentarme en un estado que creí poder disimular con mayor facilidad." El visitante era hispano-americano..... Nada más natural que el papagayo adivinara que estaba achispado.

Soliloquio:

Ahora que sé que también los asnos toman, me siento yo aliviado. Somos, pues, trecientos..... como en las Termópilas!

C.

## Sección Política

## La gran farsa

En sus ratos de expansión confiesan los nacionalistas que han aceptado la candidatura del señor Esquivel, porque el señor Iglesias está dispuesto á no entregarle el mando á nadie otro. Entonces viene aquello de que en nuestro afán de que se salven los principios no nos curamos de la suerte de la patria; y de que no hay nada tan circunstancial como la política; y de que el hambriento á quien le presentan unos huevos diciéndole que escoja entre comérselos ó rechazarlos será un solemne bellaco si se decide por lo último, olvidando la necesidad que lo apremia. En una palabra: que el señor Iglesias quiere que en el mando le suceda don Ascensión Esquivel, y dada la impotencia del pueblo costarricense es inútil, y á más de inútil peligroso, contrariar,—siquiera sea de palabra,—la voluntad omnipotente del señor Presidente de la República.

Pero no han acabado aún de cantar la palinodia, cuando olvidando su propia confesión que nos releva de toda prueba, proclaman *urbi et orbe* que la candidatura del señor Esquivel es la más libre y espontánea de todas las candidaturas habidas y por haber, y que sólo en cerebros tomados por la demencia cabe la opinión contraria.

Tiempo es ya de que acabe la gran farsa. Por su propio decoro debe declarar el Partido Esquivelista á qué carta se queda. Que diga de una vez para siempre si está dispuesto á obtener el triunfo haciendo uso de los recursos del Poder, ó aceptando al menos pasivamente una imposición eleccionaria de parte del señor Iglesias.

Creemos tener derecho para pedir sinceridad á nuestros adversarios. Que manifiesten, pues, que manifieste el señor Esquivel, si el partido transac-

cionista y su candidato se atienen á lo declarado por el señor Esquivel cuando la candidatura le fué propuesta, esto es, que no subiría á la Presidencia sino por el voto de la mayoría del país, ó si se conformarían con falsificar la voluntad nacional ó permitir que en su provecho sea falsificada.

PIRRON.

## El Obispo criollo

II

Y á propósito del pensamiento tan infeliz de *dos estrellas* de que no hay un solo sacerdote nacional capaz de ceñir la mitra, me ha venido la tentación de pensar que ese señor es extranjero, pues no puede uno explicarse, estando en su sano juicio, que ese señor á fuer de buen costarricense le haga á su propio país el honor de colocarlo muy por debajo de las hermanas repúblicas de Centro América, donde los obispos son naturales del país, tanto porque en ellas hay clero competente para la Mitra, como porque allí no prevalecen como en Costa Rica las vetustas ideas del extranjerismo.

Acostumbrados como estamos á introducirlo todo por un hijo que raya en necedad, queremos llevar esa necedad hasta el extremo de introducir Obispo para la Sede vacante, profesores para el Seminario y curas para las parroquias. Somos curiosos en nuestra tontería: despreciamos todo lo bueno que producimos y lo cambiamos por lo malo que importamos. ¿A dónde llegaremos á este paso?

Mal que le pese á *dos estrellas* hoy tenemos sacerdotes ilustrados, que aunque *ticos*, no ceden el puesto á los aprendices que hacen gala de profesores, tan sólo porque no son *ticos*. Tenemos filósofos, teólogos y canonistas formados y titulados en las universidades más famosas de Europa.

El Doctor Ulloa, ameritado con una larga hoja de importantes servicios. El Doctor Zamora, Vicario General, ambos sacerdotes de experiencia, conocedores del Clero y pueblo costarricenses.

Si se buscan acrisoladas virtudes, tenemos al muy estimable Canónigo Araya, sacerdote que, rodeado del clero que le estima, haría un magnífico gobierno eclesiástico.

Y aunque sin el título que los cánones exigen en el Obispo como testimonio de ciencia, sobresalen en el clero el Padre Trejos, el Padre Quesada y otros tantos por el estilo.

Del clero joven tenemos á los sacerdotes Volio y Castro, al Presbítero Monestel y al Presbítero Matías C. Rojas, todos doctores en diversas facultades.

No venga, pues, el señor de las *estrellas* á exhibirse tan tristemente en contra del clero nacional: vea que sin pensarlo está atacando á esos mismos extranjeros que tanto encomia. Efectivamente, Monseñor Thiel [q. d. D. g.] gobernó la Diócesis por espacio de 21 años. Su primer cuidado fué organizar el Seminario en cumplimiento de los cánones tridentinos. Así antes como después de la borrasca del 84 el Seminario fué regentado por los Padres Lazaristas de la *Congregación religiosa* de "La Misión," con la única diferencia de que antes fueron de diversas nacionalidades, y después del destierro se convirtieron en purísimos alemanes, y tan alemanes, que á su llegada al Seminario tuvieron necesidad de estudiar el castellano desde el a. b. c. Ahora bien; los sacerdotes de la raza sajona residentes en aquel plantel de enseñanza exclusivamente eclesiástica, han podido formar un clero capaz de las dignidades eclesiásticas, ó no han podido: si lo primero, resulta luego que en el clero nacional hay quien pueda ser Obispo: y si lo último, prueba que los señores profesores del Seminario, por lo mismo que no han podido en muchos años preparar un candidato digno de la Mitra, ellos tampoco son merecedores de tal dignidad.

Queda, pues, desvanecido el argumento más fuerte de *dos estrellas*. Lo que sacamos en limpio es que, ó dicho autor no es costarricense, y bajo tal concepto tremola bandera extraña en suelo ajeno, ó si por acaso lo es, le falta patriotismo fascinado como está por la fantástica idea del *extranjerismo*.

EL CURA DE ALDEA.

## Mosaico

Todos saben que Washington fue el Libertador de los Estados Unidos y "el primero en la paz, el primero en la guerra y el primero en el corazón de sus conciudadanos."

Lo que ignoran muchos es que aquel gran hombre fue un saltador notable, pues en cierta ocasión salvó una distancia de 6 metros 71 centímetros.

Recordamos este curioso dato de la vida de Washington á propósito de la importancia que hoy se da en Inglaterra y los Estados Unidos, entre los aficionados al sport, al salto á lo largo.

En 1898, Newburn, irlandés, saltó 7 metros 48½ centímetros, superado este año por otro irlandés, O'Connor que saltó 7.61 mts.

Eduardo VII, actual rey de Inglaterra vive solamente por obra y gracia de la *Divina Providencia* pues es infinito el número de veces que ha estado en peligro de muerte.

Siendo muy niño, un criado lo salvó de un escopetazo disparado aturdidamente por el conde de Camuning, al tratar de cazar una perdiz.

Tenía 16 años cuando, en una excursión que hizo á la frontera escocesa, estando en la montaña, se le zafó un pie y rodó por una pendiente peligrosísima. Se salvó de milagro y recibió muchas contusiones.

Una vez, haciendo el amor á la princesa Alejandra, con quien casó más tarde, en el preciso momento en que se levantaba de un sofá, cayó en el sitio en donde él estaba una enorme araña de bronce que estaba suspendida sobre aquel mueble.

En Palestina, bañándose en el Mar Muerto, lo sorprendió un calambre y se salvó de una muerte segura por el oportuno auxilio de un criado.

Cuando el incendio del palacio de Malborough, haciendo de bombero, se libró de caer en medio de las llamas.

En 1871 casi muere de una fiebre tifoidea y en otra ocasión, — no hace mucho de esto — visitando el yate *Shamrock II*, se cayó el palo de éste con su velamen y pasó rozándole.

El último percance fue el atentado de Sipido en Bruselas.

No hay duda: nadie muere la *víspera*.

Del *Quijote* se habían hecho hasta el año 1872, mil setenta y una ediciones, en los siguientes idiomas:

Castellano.....	417 ediciones
Inglés.....	201 "
Francés.....	169 "
Italiano.....	96 "
Portugués.....	81 "
Alemán.....	70 "
Sueco.....	13 "
Polaco.....	8 "
Danés.....	6 "
Griego.....	4 "
Rumano.....	2 "
Catalán.....	2 "
Vascuence.....	1 "
Latín.....	1 "

El cheque más grande que se ha hecho hasta ahora monta á la suma de £ 5.338.650 y fue librado en julio de 1889 á favor de los Liquidadores de la "Beers Consolidated Mines Limited" de Kimberley y á cargo del Banco del Cabo de Buena Esperanza (*The Cape of Good Hope Bank Limited*.)

El chequcito ese nos hubiera servido, sino para gastarlo en tontunas, por lo menos para salir de apuros.

## Información

Á CARGO DE CORREDOR

**Buena noticia!**—Don Julio Sanfuentes, aquel caballero que metió tanto ruido con sus «Cartas secretas» ha vuelto á Costa Rica después de un viaje que hizo con el objeto de visitar á su familia, residente en los Estados Unidos. Ayer estuvo en nuestra oficina y nos dejó muy complacidos de su trato agradable, y de su cultura.

Nos prometió el estimable caballero reanudar la correspondencia con su padre, para lo cual pusimos á su disposición las columnas de EL FIGARO.

**La organización** de la policía rural se hace cada día más necesaria. Varios de nuestros colegas dan cuenta de algunos robos hechos en las afueras de la ciudad y nosotros sabemos de algunos otros de que han sido víctimas pobres familias campesinas.

**Para** este mes se preparan dos bodas, ambas entre jóvenes de la mejor sociedad Josefina.

**En** algunos pueblos se niegan los campesinos á tomar parte en las elecciones; oyen á los propagandistas de uno y otro bando como quien oye llover y con ciertos temores y desconfianzas, fundadas en las farsas eleccionarias anteriores.

**Anoche** vimos salir un grupo considerable de soldados de caballería. Suponemos que iban en persecución de contrabandistas.

**Siguen** los duelos. Hay algo en la atmósfera, indudablemente, que nos tiene la sangre enardecida. Si continúan los lances de honor muy pronto tendremos que lamentar alguna desgracia (¿?)

**Porque** es de calidad inmejorable y porque se vende á precios de locura, es tan solicitado el pan de *La Josefina*. Al hacer el elogio de se pan, toda exajeración es poca.

**Quien visite** el taller del joven artesano don Jorge Morales Bejarano, saldrá encantado de las maravillas que allí se encuentran en el ramo de ebanistería. Ese modesto artista vale mucho.

**Este** cronista se permitirá de vez en cuando el placer inofensivo de inventar una que otra noticia sensacional con el fin de llenar esta sección que no siempre puede hacerse agradable á los lectores por falta de novedades en la vida prosaica y monótona de San José.

**Muchos** empleados públicos antes que *hacer cola* durante una semana ó dos en la oficina del Sello Nacional han preferido vender sus cheques por la mitad de su valor.

Los usureros están de plácemes.

**Nos han** dicho que ciertos funcionarios altos son los primeros que se hacen pagar sus sueldos, valiéndose de su cómoda posición.

No aseguramos el hecho, pero de ser cierto, creemos que se comete una injusticia notoria.

Que esperen ellos también por turno.

**La discusión.**—Nuestros compañeros Zeledón y Quirós, esperan que «La Prensa Libre» tome en consideración su último escrito para continuar la discusión entablada. Aquel órgano esquivelista en su edición de ayer, no hace sino reproducir su artículo anterior al de nuestros compañeros.

**Hoy serán** clausuradas las sesiones del Congreso. La obra realizada en este período legislativo, será recordada siempre como la de tantos otros períodos. Miles de pesos gastados y nada de provecho.

**El señor** Diputado Faerron en la sesión del día 4 pidió la revisión del acta anterior en que se trató de la supresión de Legaciones en Europa.

Acordada la revisión, el mismo Diputado Faerron trajo nuevamente á estudio de la Cámara la moción hecha por el Diputado Flores para que se suprimiera del Presupuesto la partida referente al sostenimiento de Legaciones en Europa por considerarlas innecesarias por el momento y onerosas para el Erario.

Apoyaron al señor Faerron, Martínez y Quesada y lo combatieron el señor Presidente y los diputados Oreamuno y Sáenz.

En la sesión de anteayer continuó el debate sobre el mismo asunto y fue desechada la moción por una mayoría de 2 votos. Quedó fijada la suma de \$ 1000 mensuales para los gastos de la referida Legación.

**Las** propiedades tónicas y febrífugas de la quina son tan conocidas que es inútil insistir, pero lo todo el mundo no sabe es que dichas propiedades adquieren mayor actividad cuando van unidas con un Cognac legítimo.

Este es el caso del Cognac Ponsole con Quina Real.

**El unico establecimiento surtido con sombreros y calzado de todos clases, en Alajuela es el de José Figueredo.**

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

# La Josefina

Galletas calientes á todas horas  
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS Y PANES FINOS  
 Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO ODIO.

## Compañía de Mecnógrafos

Esta oficina, la primera que se establece en C. Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir en máquina, testimonios, copias simples, asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la Propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, claridad y precios módicos.

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos, en los cuales encontrará gran economía de tiempo y de dinero. Recibimos las órdenes á cualquier hora en la 9ª avenida Este, n.º 30; en el apartado n.º 70 y en la oficina del señor Ledo. don Manuel Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.

## El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



**CHAMPAGNE MONTEBELLO**

*El mejor y mas de moda  
 en la Alta Sociedad y en las Cortes*

**ALFRED DE MONTEBELLO & C<sup>ie</sup>**  
**MAREUIL-sur-AY (Francia)**

CASA FUNDADA EN 1834

Proprietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orléans

Depósito general en

**PAGES Y CAÑAS LA MASCOTA**

De venta en todos los establecimientos.

## La Ciudad de Londres De A. Asch

Artículos de lujo joyería y muebles

Re cordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Gran Bazar de novedades

**Costantemente**

se recibirá calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

# AL SIGLO NUEVO

## TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

### A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

### Especialidad

**Ropa hecha** para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. **Sedería.** Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

**Perfumería** (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camizas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA **Nuestro lema es «Bueno y Barato»** RENOVACION MENSUAL

## Dr. T. M. Galnek

OFICINA: Calle Central Norte casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA

De 11 a.m. á 3 p.m.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José," de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes paravisitas en dicha botica.

Teléfono 226

## Gabinete Dental Eléctrico

### Unico en Centro América

Calle 20 Norte 6 del Correo.  
 100 varas del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y Estados Unidos.

Horas de oficina :  
 De 8 a. m. á 10 a. m. y 12 m. á 3 p. m.

DR. MAXIMILIANO FISCHER,  
 Cirujano Dentista.

## CUARTOS DECENTES

para hombres solos se alquilan en los altos de

"LA MASCOTA"

Inoformarán en este establecimiento.

## En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA.

Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

**Ermenegildo Molinari.**

## A quienes interese

BUGUST KERN BARBER SUPPLY Co. gozan en los Estados Unidos con verdadera

usticia de una gran reputación como los mejores fabricantes en el más completo mobiliario, herramientas y toda clase de artículos que se relacionen con el ramo de barbería. Ellos tienen siempre en sus fábricas y almacenes una gran existencia de lujoso mobiliario: sillas, sillones, espejos, consolas, casilleros, lava-manos, tinas para baños, tanques y calentadoras de todo estilo y tamaño. Gran variedad de abajicos eléctricos, felpudos de caucho, capoteras, toallas y casacas para los empleados de barbería. Accesorios plateados para cañería, lámparas y todo lo que se pueda necesitar para la más lujosa y aristocrática barbería.

Tienen siempre gran variedad de navajas y tijeras finísimas de todas clases, cepillos, brochas, jarros, atomizadores, jabones, polvos, cremas, brillantinas, losiones, asentadores y otros muchos artículos finos.

Surtido completo de todo lo que se relacione con el ramo de barbería. Se despachan pedidos por mayor y al detal al recibo de letras sobre casas bancarias de los Estados Unidos.

Quien tenga interés en algo que se relacione con el ramo de barbería, que se dirija para precios, catálogos é informes, á los señores

AUGUST KERN BARBER SUPPLY Co.

St. LOUIS Mo. U. S. A.

Office N.º 114 North Broadway Factory, N. W. Cor. 22 and Chestnut St.

NOTA.—Llamamos muy especialmente la atención sobre este aviso á todas las personas que puedan tener algún interés en las Repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

## A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

**Lic. José Astúa Aguilar**

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Gueñas.

